

CONSULTATIONS PRÉBUDGÉTAIRES DU MINISTÈRE DES FINANCES DU QUÉBEC L'INSTITUT DU QUÉBEC DÉPOSE SON MÉMOIRE POUR GUIDER LES CHOIX BUDGÉTAIRES

Montréal, le 4 février 2025. Dans le cadre des consultations prébudgétaires 2025-2026 du ministère des Finances du Québec, l'Institut du Québec (IDQ) a déposé son mémoire intitulé *Un coup de barre nécessaire malgré la tourmente*. Ce document propose une analyse des finances publiques du Québec et des défis à relever pour assurer un retour durable à l'équilibre budgétaire, tout en tenant compte du contexte économique incertain.

Avant l'émergence des tensions commerciales actuelles, le gouvernement du Québec prévoyait présenter un plan de retour à l'équilibre budgétaire dans son prochain budget, conformément à la *Loi sur l'équilibre budgétaire*. Une décision d'autant plus critique que le point de départ est un déficit record de 11 G\$ pour l'année 2024-2025. Depuis la pandémie, les dépenses gouvernementales n'ont pas retrouvé un niveau cohérent avec la taille de l'économie québécoise : en 2018-2019, les dépenses de portefeuilles représentaient 22,3 % du PIB, contre 24,4 % en 2023-2024, soit une différence d'environ 12 milliards de dollars. Cette hausse découle non seulement des dépenses pandémiques, mais aussi de nouvelles initiatives depuis 2022. Or, un tel déficit limite la marge de manœuvre du gouvernement face aux crises comme une guerre commerciale.

Pour atteindre l'équilibre, le gouvernement devrait ramener ses dépenses à un niveau de croissance qu'on n'a pas observé depuis les années 2000. Avec une croissance limitée à 2,1 % en 2029, ce rythme serait parmi les plus faibles des 25 dernières années. Pour assurer le succès d'un tel coup de barre, il faut une prise de conscience collective des enjeux.

Aujourd'hui, le ministre des Finances doit relever un défi supplémentaire : distinguer les impacts de la crise commerciale avec les États-Unis des enjeux de gestion financière habituels. Les mesures prises par notre voisin du sud pourraient affecter nos résultats financiers et retarder l'équilibre budgétaire. Pourtant, il sera crucial de maintenir un équilibre entre efforts budgétaires à long terme et mesures adaptées aux réalités économiques immédiates.

-30-

Pour en savoir plus

Téléchargez le mémoire [*Un coup de barre nécessaire malgré la tourmente : Consultations prébudgétaires 2025-2026 du ministère des Finances du Québec*](#)

À propos de l'Institut du Québec

L'Institut du Québec est un organisme à but non lucratif qui axe ses recherches et ses études sur les enjeux socioéconomiques auxquels le Québec fait face. Il vise à fournir aux autorités

publiques et au secteur privé les outils nécessaires pour prendre des décisions éclairées, et ainsi contribuer à bâtir une société plus dynamique, compétitive et prospère. www.institutduquebec.ca
| @InstitutduQC

Source

Simon Savard

Économiste principal et directeur adjoint

418 637-0817 – savard@institutduquebec.ca